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öffentliche N I E D E R S C H R I F T 

 
 
 
VERTEILER: 3.3.2. 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/016/ XI 

Sitzung am : 03.06.2015 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 19:35 

 

 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez.  Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 03.06.2015 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
 

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Eissing, Miriam Yvonne  
 Fedrowitz, Katrin  
 Krohn, Arne für Frau Vorpahl 
 Kühl, Mascha  
 Kumeth, Kevin-Pascal  
 Loeck, Denise  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Pauls, Ulrich  
 Schenppe, Volker  
 Tarnaske, Maik für Herrn Friedrichs 
 Weidler, Ruth  
 

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Broscheit, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Rickers, Holger  
 

sonstige  

 Kölln-Möckelmann, Elke Geschäftsführerin BEB gGmbH 
 Schroeder, Klaus-Peter  
 Schuldt, Adelia Schulrätin 
 Springer, Michael Seniorenbeirat 
 
 
entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Friedrichs, Peter  
 Vorpahl, Doris  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 

T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 03.06.2015 

 

 

Öffentliche Sitzung 

 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 

TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 

TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 01.04.2015 
 

TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 

TOP 5 : M 15/0185 
Weiterbetrieb Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
 

TOP 6 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 

TOP 7 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 

TOP 8 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 

TOP 8.1 :  
Schulassistenz 
 

TOP 8.2 :  
Schreiben Kodokan e.V. 
 

TOP 8.3 :  
Förderung von Kindertagesbetreuung, Sprachbildung und Hortmittagessen 2015 
 

TOP 8.4 :  
Schulentwicklungsplanung 
 

TOP 8.5 :  
Turnhalle Grundschule Friedrichsgabe 
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TOP 8.6 :  
Einschulungstermine und -zahlen Schuljahr 2015/2016 
 

TOP 8.7 :  
Anmelde- und Aufnahmezahlen weiterführende Schulen Schuljahr 2015/2016 
 

TOP 8.8 :  
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
 

TOP 8.9 :  
Probenräume für den Musikverein Norderstedt 
 

TOP 8.10 :  
Trainingshalle für den Verein Kodokan e.V. 
 

TOP 8.11 :  
diverse Schul- und Sportthemen 
 

TOP 8.12 :  
Schreiben Kodokan e.V. 
 

TOP 8.13 :  
Schwimmsportstättenförderrichtlinie 

 

Nichtöffentliche Sitzung 

 

TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 03.06.2015 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 16. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie 
die anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Sie stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 14 Mitgliedern fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Weidler führt aus, dass die CDU-Fraktion zum Tagesordnungspunkt 5 „Weiterbetrieb 
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe einen Antrag stellen wird und gibt diesen 
als Anlage 1 zu Protokoll.  
 
Frau Betzner-Lunding fragt an, ob es nichtöffentliche Berichte oder Anfragen gibt. 
 
Dieses ist nicht der Fall.  
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
 
  
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 01.04.2015 
 
Es liegen keine Berichte zu Beschlüssen aus dem nichtöffentlichen Teil der Sitzung vom 
01.04.2015 vor.  
 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt, 
stellt mehrere Fragen zur Schulentwicklungsplanung und gibt diese als Anlage 2 zu Protokoll.  
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Zu Frage 2 führt Frau Gattermann aus, dass ab dem Schuljahr 2015/2016 keine 
Schülerinnen und Schüler mehr in der Klassenstufe 5 der Außenstelle am Aurikelstieg der 
Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark aufgenommen werden. 
 
Zu den Fragen 1 und 3 verweist Frau Gattermann auf den Bericht der Verwaltung zur 
Schulentwicklungsplanung und zum Neubau des Schulzentrums-Süd unter dem 
Tagesordnungspunkt 8 „Berichte und Anfragen“. 
 
Frau Mordhorst, Vorsitzende von Tura Harksheide,  
regt an, über eine Umverteilung der Hallenkapazitäten der Turn- und Sporthallen 
nachzudenken. 
Sie bittet darum, zur nächsten Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport eingeladen zu 
werden und entsprechende Vorschläge zu unterbreiten.   
 
Es wird übereingekommen, auf der nächsten Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport 
die Thematik der außerschulischen Belegung der Turn- und Sporthallen durch die 
Norderstedter Sportvereine zu behandeln und hierzu die Sportvereine einzuladen. 
 
 
 
TOP 5: M 15/0185 
Weiterbetrieb Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
 
Frau Gattermann erläutert die Mitteilungsvorlage und verweist hierbei zunächst auf den 
Beschluss des Ausschusses für Schule und Sport vom 07.08.2013. 
 
Sie führt aus, dass nunmehr gemäß Ziffer 2 des Beschlusses nach 2 Jahren eine Auswertung 
und Überprüfung erfolgen soll und die Verwaltung mit der Mitteilungsvorlage dem Ausschuss 
für Schule und Sport eine umfangreiche Information und Bewertungsgrundlage bieten 
möchte. 
 
Die notwendigsten Sanierungsarbeiten wurden aus dem laufenden Bauunterhalt ausgeführt, 
bei einer weiteren und dauerhaften Nutzung des Lehrschwimmbeckens wären umfangreiche 
Sanierungsmaßnahmen erforderlich, die durch das Amt für Gebäudewirtschaft aufgelistet 
worden sind. 
 
Frau Fedrowitz weist darauf hin, dass nach ihrer Einschätzung eine Beschlussfassung nicht 
notwendig ist. 
Der Beschluss vom 07.08.2013 lautet dahingehend, dass das Lehrschwimmbecken der 
Grundschule Friedrichsgabe nicht geschlossen wird. 
 
Herr Matthes ruft noch einmal die Chronologie der Beschlüsse zum Betrieb des 
Lehrschwimmbeckens in Erinnerung. 
 
Auf Nachfrage führt Herr Rickers aus, dass nur die nötigsten Sanierungsarbeiten 
durchgeführt wurden und dass keine der in der Auflistung des Amtes für Gebäudewirtschaft 
vom 22.11.2012 aufgeführten Sanierungsmaßnahmen durchgeführt wurde. 
 
Anschließend beantwortet Herr Rickers Fragen der Ausschussmitglieder zu 
Sanierungsmaßnahmen bzw. zum baulichen Zustand des Lehrschwimmbeckens. 
 
Danach beantworten Herr Broscheit und der anwesende Betriebsleiter des Erlebnisbads 
ARRIBA Herr Mölck Fragen der Ausschussmitglieder zur Auslastung des 
Lehrschwimmbeckens und des neuen Schul- und Vereinsbads des ARRIBA.  
 
Im weiteren Verlauf äußern die Vertreterinnen und Vertreter der Fraktionen ihre Einschätzung 
zum Fortbestand des Lehrschwimmbeckens der Grundschule Friedrichsgabe. 
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Abschließend stellt Herr Matthes den Antrag der CDU-Fraktion zur Abstimmung.  
  
 
Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird gebeten, mit realistischen Zahlen einen konsolidierten Zeitenplan der 
Schwimmbadnutzung unter der alleinigen Berücksichtigung der Kapazitäten des ARRIBA 
vorzulegen. Für diesbezügliche Klärung wird die Teilnahme des Badleiters, Herrn Mölck in 
der nächsten Sitzung erbeten. 
 
 
Abstimmung: 
 
Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen 
 
 
 
TOP 6:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Frau Gattermann sowie die Geschäftsführerin der BEB gGmbH Frau Kölln-Möckelmann 
berichten über den aktuellen Sachstand und führen hierbei insbesondere aus, dass 
 
- die BEB derzeit die Anmeldungen für das Schuljahr 2015/2016 koordiniert 
- die Grundschule Immenhorst zum kommenden Schuljahr 2015/2016 als Offene 
  Ganztagsgrundschule startet 
- die Verwaltung derzeit mit dem Ministerium für Schule und Berufsbildung in einem 
  Abstimmungsprozess hinsichtlich der Verpflichtung zur Teilnahme an der 
  Mittagsverpflegung ( pädagogischer Mittagstisch ) ist; es wird von Seiten der Stadt 
  Norderstedt ein Kompromiss angestrebt   
- eine Evaluation derzeit an der Grundschule Heidberg läuft und an den anderen Offenen 
  Ganztagsgrundschulen folgt 
- die Eröffnung und Inbetriebnahme der Mensa der Grundschule Heidberg zum Beginn des 
  Schuljahres 2015/2016 vorgesehen ist 
- die lokalen Projektgruppen an den Grundschulen Glashütte-Süd, Harksheide-Nord und 
  Niendorfer Straße gebildet worden sind und ihre Arbeit aufgenommen haben 
- für die Planung der neuen Mensa an der Grundschule Harksheide-Nord ein „kleiner 
   Wettbewerb“ ( wie an der Grundschule Immenhorst durchgeführt ) vorgesehen ist 
 
  
 
TOP 7:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Gül, Vorsitzender von Kodokan e.V.,  
gibt ein Schreiben des Vereins Kodokan e.V. vom 31.05.2015 zur Hallensituation als Anlage 
3 zu Protokoll. 
Er bemängelt die aus Sicht des Vereins unzureichende Situation der Bereitstellung von 
Hallenzeiten. 
 
Frau Betzner-Lunding führt aus, dass die Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport 
das Schreiben von Kodokan auch bereits erhalten haben. 
Sie äußert ihr Verständnis für die aus Sicht des Sportvereins missliche Situation der 
Bereitstellung von Hallenzeiten. 
Sie bittet die Verwaltung um wohlwollende Überprüfung, ob es eine Lösungsmöglichkeit gibt, 
dass dem Verein zum kommenden Schuljahr 2015/2016 Hallennutzungszeiten an einem 
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Schulstandort angeboten werden können. 
 
 
Frau Leitmund-Goyer, Fehmarnstraße 61, 22846 Norderstedt, 
Frau Hoss, Elternvertreterin der Kita Friedrichsgabe, 
Frau Hein, Bunsengang 1a, 22846 Norderstedt, 
Frau Bullwinkel, Achternfelde 28, 22850 Norderstedt, 
sprechen sich aus unterschiedlichen Gründen für den Erhalt des Lehrschwimmbeckens der 
Grundschule Friedrichsgabe aus. 
 
Insbesondere durch den höhenverstellbaren Hubboden bietet das Lehrschwimmbecken den 
verschiedenen Nutzergruppen ( z.B. Wassergymnastikgruppe, behinderte Menschen,  
Kinder ) Möglichkeiten, die das Nichtschwimmerbecken des ARRIBA nicht bietet.  
 
    
 
TOP 8:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 8.1:  
Schulassistenz 
 
Frau Gattermann berichtet, dass es einen hohen Bedarf an Schulbegleitung durch Inklusion 
gibt und dass es auf Landesebene eine lange Diskussion zum Thema „Schulassistenz“ 
gegeben hat. 
 
Nunmehr ist eine Einigung erzielt worden und Frau Gattermann gibt hierzu eine 
Verständigung zwischen dem Ministerium für Schule und Berufsbildung und dem 
Städteverband Schleswig-Holstein über das Optionsmodell zur Organisation der Schulischen 
Assistenz vom 21.05.2015 als Anlage 4 zu Protokoll.  
Norderstedt beabsichtigt, sich für die Option zu entscheiden, bei der ein freier Träger durch 
den Schulträger beauftragt wird. Als Träger ist hierzu die BEB gGmbH vorgesehen. Das 
angedachte Verfahren ist auch mit Frau Schulrätin Schuldt abgestimmt worden. 
 
 
TOP 8.2:  
Schreiben Kodokan e.V. 
 
Frau Gattermann gibt ein Schreiben von Kodokan e.V. vom 31.05.2015 zur Hallensituation 
als Anlage 3 zu Protokoll.  
 
 
TOP 8.3:  
Förderung von Kindertagesbetreuung, Sprachbildung und Hortmittagessen 2015 
 
Frau Gattermann gibt den Erlass des Ministeriums für Soziales, Gesundheit, Wissenschaft 
und Gleichstellung zur Förderung von Kindertagesbetreuung, Sprachbildung und 
Hortmittagessen 2015 als Anlage 5 zu Protokoll.    
 
 
TOP 8.4:  
Schulentwicklungsplanung 
 
Zum Schulzentrum-Süd führt Frau Gattermann aus, dass derzeit mit dem Baudezernat die 
Rahmenbedingungen für den Standort erörtert werden. 
Dabei wird auch der Gebäudebestand überprüft. 
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Derzeit wird die sogenannte „Planungsphase 0“ organisiert, dabei werden auch die Bedarfe 
der Nutzer ermittelt. 
 
Unter Bezugnahme auf den Beschluss zur Schulentwicklungsplanung der weiterführenden 
Schulen vom Dezember 2014 führt Herr Rickers aus, dass ein externes Unternehmen 
beauftragt wurde, den notwendigen Sanierungsbedarf für das Schulzentrum-Nord, das 
Gymnasium Harksheide, das Coppernicus-Gymnasium und die Willy-Brandt-Schule zu 
ermitteln. 
Die Ergebnisse werden zu gegebener Zeit im Ausschuss für Schule und Sport vorgestellt, um 
dann auch die erforderlichen Mittel in den Haushalt 2016/2017 einstellen zu können. 
 
  
TOP 8.5:  
Turnhalle Grundschule Friedrichsgabe 
 
Herr Bertram gibt die Beantwortung der Anfrage von Frau Fedrowitz bzw. Frau Eissing aus 
der Sitzung vom 01.04.2015 zum Sonnenschutz der Turnhalle der Grundschule 
Friedrichsgabe durch das Amt für Gebäudewirtschaft als Anlage 6 zu Protokoll.  
 
 
TOP 8.6:  
Einschulungstermine und -zahlen Schuljahr 2015/2016 
 
Herr Bertram gibt eine Aufstellung für den Bereich der Norderstedter Grundschulen als 
Anlage 7 zu Protokoll.  
 
 
TOP 8.7:  
Anmelde- und Aufnahmezahlen weiterführende Schulen Schuljahr 2015/2016 
 
Herr Bertram gibt eine Aufstellung als Anlage 8 zu Protokoll.  
 
 
TOP 8.8:  
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
 
Frau Fedrowitz gibt für die SPD-Fraktion eine Anfrage als Anlage 9 zu Protokoll.   
 
 
TOP 8.9:  
Probenräume für den Musikverein Norderstedt 
 
Frau Fedrowitz gibt für die SPD-Fraktion eine Anfrage als Anlage 10 zu Protokoll.     
 
 
TOP 
8.10: 

 

Trainingshalle für den Verein Kodokan e.V. 
 
Frau Fedrowitz gibt für die SPD-Fraktion eine Anfrage als Anlage 11 zu Protokoll.     
 
 
TOP 
8.11: 

 

diverse Schul- und Sportthemen 
 
Herr Matthes gibt für die CDU-Fraktion Anfragen zu diversen Schul- und Sportthemen als 
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Anlage 12 zu Protokoll.  
 
 
TOP 
8.12: 

 

Schreiben Kodokan e.V. 
 
Vor dem Hintergrund des Schreibens vom Kodokan e.V. vom 31.05.2015 regt Herr Kumeth 
an, den Verein zur nächsten Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport einzuladen, um 
die Problematik bzw. Thematik zu erörtern.   
 
 
TOP 
8.13: 

 

Schwimmsportstättenförderrichtlinie 
 
Herr Pauls fragt an, ob die Verwaltung für Sanierungsmaßnahmen im Bereich des 
Lehrschwimmbeckens der Grundschule Friedrichsgabe Förderanträge beim Land stellen 
wird. 
 
Frau Gattermann antwortet dahingehend, dass zum einen derzeit keine Haushaltsmittel für 
die Durchführung der Sanierungsmaßnahmen bereitstehen und zum anderen die nach der 
Förderrichtlinie vorgeschriebene Umsetzung bis Ende 2015 nicht möglich wäre. 
Insofern sind die Fördervoraussetzungen nicht erfüllt und die Verwaltung wird keinen 
Förderantrag stellen.    
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